
Hola Sergio, tus preguntas me llevaron a hacer memoria y recordar muchas de 
esas decisiones y sobre todo de las conversaciones que habia a su alrededor. 
Para mi se volvieron procesos automaticos de la vida cotidiana pero con estas 
preguntas que haces pude ver algunas categorías. 
Mi primer círculo era dentro de la redacción con la gente que andaba en la calle. 
Luis Morales fue el principal apoyo porque el traia el pulso y aparte era quien 
recibia las comunicaciones que enviaban los zetas. Ademas de Luis, rebotaba 
cosas con otros editores y reporteros que tambien cubrían el tema. Con ellos eran 
las decisiones de como, donde, con que titulares, redacción o imagenes publicar 
notas sobre violencia. En este círculo también estaba la dirección del periódico, 
primero don Antonio Irazoqui y luego Antonio Gonzalez Karg, con quienes 
platicaba diario sobre lo que llevabamos, pero siempre dando prioridad a lo que 
habiamos decidido en la redacción. 
 
Un segundo círculo era con amigos míos de confianza que estaban activos en 
círculos empresariales, de OSC o políticos. Con ellos trataba de tomar el pulso de 
lo que se decía y de lo que nuestras audiencias esperaban ver. También sabía por 
ellos lo que se decía sobre el trabajo del periódico, sobre todo las críticas (en parte 
ciertas) que decían que no publicabamos todo lo que sucedía. Estas eran 
personas que conocia de hace tiempo, amigos personales y con los que había 
confianza para platicar. 
 
Otro grupo era de empresarios, políticos, líderes de OSC con lo que platicaba de 
vez en cuando. Muchos nos buscaban para hacer comentarios sobre lo que 
estabamos publicando y se ahí surgían diálogos para que nos contaran 
experiencias que habían tenido relacionadas con la violencia o el crimen. 
 
Con estos grupos el proposito era intercambiar impresiones y escuchar criticas, 
pero no les rebotaba decisiones de publicar o les decia temas que estabamos 
tratando. Las unicas excepciones eran cuando estos negocios u organizaciones 
eran victimas de un crimen y entonces buscabamos protegerlas de demasiada 
exposicion 
 
Otro círculo era el de víctimas. Todavía no había mucho activismo y no se 
formaban los colectivos pero sí había víctimas que se acercaban para platicar lo 
que habían sufrido: asaltos, extorsiones, asesinato de familiares o amigos, 
secuestro. Eran muy pocos, porque la mayoría prefería reservarse. 
 
Y luego también había platicas constantes con funcionarios en la primera linea: el 
comandante de la región militar, el delegado de la fiscalia y la PGR, alcaldes y 
directores de seguridad publica. Con ellos era para tratar de obtener informacion 
sobre como estaban los chingazos y leer amenazas que se podrían venir. Debo 
decir que a pesar de que criticaban duro nuestra cobertura, nunca trataron de 
imponerme ningun tema, enfoque, encabezado. Con ellos tambien tenia una linea 
de comunicacion para casos de emergencia, sonbre todo con el jefe de la región 
militar. 
 



Dentro del periódico, si creo que ante la ausencia de respuestas, la dirección del 
periódico me delegó la responsabilidad, sobre todo porque en un principio la 
amenaza era hacia la redacción. Fue hasta despues que vimos que la amenaza 
era para todo el periódico. Nunca senti que era una tarea solitaria porque siempre 
sentí el apoyo de mis jefes, compañeros, amigos. Pero si habia un aspecto que no 
podia compartir con nadie: saber que algo le podría pasar a alguien por una 
decisión editorial tomada por mi. Que el haber escogido como publicar o titular una 
nota podria causar un daño o la muerte a un compañero. Eso lo senti en las veces 
en que fuimos atacados y es algo que pude desahogar solo cuando ya habia 
salido del periódico. Fue eso, más que sentir algun riesgo personal, lo que más me 
afectaba. 
 
Espero que esto te sirva mejor. 
Abrazo 
 

 
Jacobo Dayán 
 

11:09 (hace 
1 hora) 

 
 
 

para Javier, mí 

 
 

Hola Javier, 
Una pregunta. Siempre he percibido que el tema de desapariciones irrumpió en lo 
nacional mucho después de que inicio. Mencionas víctimas de:  asaltos, extorsiones, 

asesinato de familiares o amigos, secuestro. No hablas de desaparecidos. También en lo local se 
desconocía del fenómeno de la desaparición? 
 

 
Saludos 
No, más bien se me pasó incluirlo, El tema irrumpio aqui al menos desde 2009 con el caso de Dan Jeremeel. El de Fanny todavia estaba aislado 
y no se vinculo a los demas hasta tiempo despues. Pero muy pocos familiares se acercaron. Yo platique solo con Silvia y con los familiaires de 
Jeremeel y de otra persona que no recuerdo su nombre. 
Tambien estaba el caso de los dos directores del grupo antisecuestros, Enrique Ruiz, que y Gerardo Valdez, que desaparecieron en 2007 y 
2008, pero eso era atribuible a su trabajo. 
De hecho la primera desaparicion notoria de esa epoca se dio en 2007 con el caso de Francisco Leon, que el año anterior habia sido candidato 
del PRD a senador por Durango y queria ser candidato a alcalde de Gomez Palacio. Pero sus familiares no movieron mucho las cosas porque 
sus negocios nunca estuvieron del todo claros. El era empresario del marmol, exitoso pero luego tenia desplantes que quien sabe como 
financiaba, como las 20 hummers que le regalo a la campaña de AMLO en 2006. 
 
Quiza como el fenomeno de las desapariciones empezo con casos como este, se levantaba un sospechosismo con casos posteriores que les 
bajaba la atencion. 
 



 
Jacobo Dayán 
 

11:43 (hace 47 minutos) 
 
 
 para Javier, mí 

 
 

ok. 
Pero se hablaba de casos y no de un fenómeno de las dimensiones que después conocimos, no? 
 

 
Javier Garza 
 

12:03 (hace 26 minutos) 
 
 
 para Jacobo, mí 

 
 

No, la magnitud del fenómeno se supo hasta mucho después, 2012-13, por ahi.  
 

 
Jacobo Dayán 
 

12:04 (hace 26 minutos) 
 
 
 para Javier, mí 

 
 

de acuerdo 
 

 

OK. 

DE ACUERDO. 

GRACIAS! 

ResponderResponder a todosReenviar 
 

 

 


